

# SU MESA DE REDACCION

**EXISTIO TURNER?** ¿No existió John Kenneth Turner, autor del libro "México Bárbaro"? Don Daniel Cosío Villegas ha escrito: "Yo he acabado por dudar de si realmente existió el señor Turner. La sospecha se despierta casi irremediablemente cuando, concluida la lectura de su libro, se advierte que no da en él la más leve información sobre su persona: quién era, en qué se ocupaba, por qué se interesó en los problemas de México, cómo llegó a las conclusiones que presenta."

Más adelante, en su estudio crítico sobre la obra de Turner, opina el historiador, Cosío Villegas: "Mi sospecha de que Turner pudo haber sido un mexicano expatriado, del Partido Liberal, se confirma por la ignorancia que revela de la historia de México, y no digamos ya de la de Estados Unidos."

¿Quién escribió, pues, "México Bárbaro"?

★ ★ ★

**LAS OPINIONES DEL SEÑOR COSIO** hicieron que el doctor Luis Lara Pardo escribiera, en "Diorama de la Cultura," un artículo en el cual sostenía que John Kenneth Turner sí había existido, y que sus opiniones estaban respaldadas por la realidad pre revolucionaria porfiriana.

Ese artículo del doctor Lara Pardo en "Diorama de la Cultura," fué causa de que el autor recibiera la siguiente carta:

"Apartado Postal 233. San Anselmo, California.

"Estimado doctor Pardo:

"Me ha sido enviada recientemente una traducción de su artículo "Resurrección del México Bárbaro," que apareció en EXCELSIOR, y deseo expresar a usted mi reconocimiento por la defensa que hace usted del autor y del contenido del libro.

"Mi padre, John Kenneth Turner, existió ciertamente. Su interés por México era más que periodístico. El creía sinceramente en la Revolución, e hizo cuanto pudo para procurarle la simpatía de los norteamericanos respecto a esta causa del pueblo mexicano. Le habría agradado mucho ver el interés renovado en "México Bárbaro"; pero murió en Carmel, California, en 1948.

"Mi madre, Ethel Turner, que estuvo con mi padre durante el periodo respecto al cual él escribió, vive ahora en la ciudad de México. Se ocupa en investigaciones históricas mexicanas, y en la actualidad está preparando, para su publicación, un libro sobre la fase de la Revolución en Baja California. Incidentalmente, me escribió que el doctor Felipe Gutiérrez, que usted menciona, fué su médico cuando ella estaba en México, durante sus años juveniles, y que él ayudó a mi padre a reunir material para su libro.

"Una vez más mi gratitud por su hermoso artículo.

"Muy sinceramente suya,  
**Juanita Turner Lusk."**

★ ★ ★

**FOR SI TODO ESTO FUERA POCO,** publicamos a continuación una fotografía de la señora Ethel Turner, esposa del escritor norteamericano John Kenneth Turner, autor de "México Bárbaro," quien reside en México.

He aquí a la hija de Juanita Turner Lusk, autora de la carta anterior.



Mrs. John Kenneth Turner

El señor Daniel Cosío tiene la palabra para rectificar su error sobre que John Kenneth Turner pudo haber sido "un mexicano expatriado, del Partido Liberal."